
一周時事聚焦A22

2019年3月18日（星期一）

20192019年年33月月1818日日（（星期一星期一））

2019年3月18日（星期一）■責任編輯：鄭樂泓 ■版面設計：邱少聰

實行「四個最嚴」確保疫苗安全
新聞撮要
國家藥品監督管理局局長焦紅昨日在十三
屆全國人大二次會議記者會上表示，中國疫
苗總體評價是安全的，應該對疫苗有信心，
今後將全流程監管，對失職瀆職嚴肅問責。
國家市場監管總局方面也強調，要對食藥安
全實行「四個最嚴」：最嚴標準、最嚴監
管、最嚴處罰、最嚴問責，不留監管空白。
節自︰《疫苗全程監管失職嚴肅問責》，

香港《文匯報》，2019-3-12

持份者觀點
1. 焦紅︰疫苗生產企業應該建立完善的質量

管理體系，建立產品安全追溯體系，落實
疫苗產品風險報告制度，保證疫苗產品質
量。

2. 國家市場監管總局局長張茅︰今年17個部
委將聯合對包括食藥企業在內的所有市場
主體進行「雙隨機、一公開」監管，即隨
機抽取檢查對象、隨機選派執法檢查人
員，並及時向社會公開抽查檢查結果。

多角度思考
1. 內地政府將如何確保疫苗安全？試根據資
料解釋。

2. 有人認為內地應加強對疫苗生產的規管，
你認同嗎？

現 代 中 國

貴眼鏡「劏」長者 設上限防「碌爆」
新聞撮要
衛生署完成長者醫療券計劃檢討，指出

用於買貴價眼鏡「一鋪清袋」的現象嚴
重。去年使用視光服務的醫療券申報金額
達7.6億元，佔總申報金額（28億元）的
27%；平均每名視光師一年申報逾百萬元
醫療券。政府建議對視光服務設金額上
限，每兩年不得使用超過2,000元，最快
今年第二季實施。
節自︰《醫券驗眼擬兩年限 2000

元》，香港《文匯報》，2019-3-12

持份者觀點

1. 衛生署助理署長（長者健康服務）李敏
碧醫生︰政府憂慮醫療券過度集中使用
在某些服務範疇，削弱計劃鼓勵長者使
用不同私營基層醫療服務的本意，因此
為視光服務的醫療券設定上限，今年第
二季實施；若將來發現其他類別醫療服
務亦有異常申報情況，不排除也限制使
用條件。

2. 視光師協會會長詹振邦︰設限政策推出
前未充分諮詢業界，亦無對長者意願進
行調查。
醫療券自2017年7月起，將受惠者年
齡從70歲降至65歲，相對而言65歲的
長者佩戴漸進眼鏡需求高，一副漸進

眼鏡均價約2,500元，單光近視或遠視
眼鏡價格約為1,000元，以致使用視光
服務醫療券金額上升，並非因為濫
用。

多角度思考
1. 政府指「憂慮醫療券過度集中使用在某
些服務範疇，削弱計劃鼓勵長者使用不
同私營基層醫療服務的本意」，你認同
這個看法嗎？

2. 有意見認為政府對用於視光服務的醫療
券設上限，會令長者無法負擔漸進眼鏡
的費用，你認同嗎？

今 日 香 港

尋海洋微生物 或得新藥啟示
新聞撮要
科技大學海洋科學家帶領的國際團隊利
用老舊幻燈機的幻燈片匣，成功發現7,000
個全新的海洋微生物物種。當中新的微生
物種群「酸桿菌門」更具有基因編輯工具
CRISPR基因組，極具開發潛力，科學家
有機會從中得到研發新藥的啟示，以及為
改善基因編輯脫靶的問題帶來希望。
節自︰《幻燈片匣放落海 搵新微生

物》，香港《文匯報》，2019-3-11

持份者觀點
1. 科大海洋科學系署理系主任兼講座教授

錢培元︰學術界對於海洋微生物的統計
僅限於水體中「自由的、漂浮的」微生

物，然而無數分散、微量的微生物，以
及在生物膜上生存的微生物一直被學術
界忽視。

2. 研究團隊成員張偉鵬︰海洋「酸桿菌
門」的基因組由於幾乎沒有接觸地面物
質，故該基因組由海洋轉移到醫療系統
的概率非常低，未來或許能用這種細菌
的基因組，研發製造、生產足夠的新型
抗生素，以解決目前抗生素耐藥性的問
題。

多角度思考
1. 尋找海洋微生物對於發現新藥有什麼重

要性？
2. 有評論指氣候變遷將影響科學家開發新

藥的機會，你認同嗎？

能 源 科 技 與 環 境

先「貼錢」再返工 明屬騙財陷阱
新聞撮要
最近本港網上社交平台出現「筍工」帖

子，聲稱聘請手抄工作員，以「多寫多賺」
作招徠。本報記者追查發現，對方要求先付
會員費入會才獲發放工作，更指會費愈高工
作機會愈多，並傳送多張「會員」賺錢買名
牌貨品的照片證明，惟此類聘請手法原來是
內地常見的求職陷阱，不少學生曾中招。
節自︰《「筍工」多寫多賺？返工先

「磅」四百》，香港《文匯報》，

2019-3-13

持份者觀點
1.勞工處︰雖然未接獲有求職人士投訴要先
繳款換取薪酬，但呼籲求職者在獲聘前需
了解工作性質及衡量自身能力，更切忌因
心急尋找工作或貪圖高薪而誤墮騙局。

2.消委會︰市民求職時應保持理性，先考慮
該招聘廣告是否可靠，並了解有關公司的
狀況及信譽，才作出選擇。

3.安俊人力資源顧問董事總經理周綺萍︰根
據現行法例，介紹所在成功配對工作後，
只能收取首月工資的10%作為佣金，故
若任何人要求先付出金錢才安排工作，很
大機會是騙局。

多角度思考
1.在求職時，可以怎樣分辨出求職陷阱？
2.有評論認為市民多因心急找工作而誤墮騙
局，你同意嗎？

個 人 成 長 與 人 際 關 係

學童檢查「甩底」衛生署嘥錢
新聞撮要
申訴專員公署主動調查發現，衛生署每

年耗資2億元為全港中小學生提供「學生
健康服務計劃」，2011年至2018年參加
計劃的學生平均出席率僅65.3%，即逾20
萬學童「甩底」。
節自︰《申署批衛署「學生健康服務」

嘥錢》，香港《文匯報》，2019-3-13

持份者觀點

1. 公署調查主任張創榮︰在過去數年，出
席周年檢查的學童總人數只佔已登記人
數約65%，中學生的出席率更低至約
50%，但衛生署卻一直未有探討學童缺
席的原因。

2. 申訴專員劉燕卿︰近年兒童及青少年精
神病患者的數字有所增加，社會對有關
問題亦愈來愈關注，一些心智未成熟的
學童，或因擔心被標籤為「精神病或情
緒病患者」而逃避治療。衛生署無探討
學童缺席原因，或因此錯過提供心理支
援的黃金時機。

3. 衛生署︰過去七年，健康檢查服務的出
席率一直持續上升，該署致力提升有關
服務及改善出席率，會繼續認真審視各
項改善服務的措施，包括申訴專員的建
議。

多角度思考
1. 是什麼原因導致學生不願出席學生健康
服務計劃？

2. 有意見認為衛生署對青少年精神病患者
的關注措施不足，你如何評價此看法？

公 共 衛 生

新聞撮要
非洲最大航空公司埃塞俄比亞航空一架波音
737-MAX 8客機上周起飛後6分鐘，於埃塞俄比亞首都
亞的斯亞貝巴附近墜毀，機上157名乘客及機組人員無
一生還。
今次是波音737-MAX 8在不足半年內第二宗嚴重空
難，去年10月印尼獅子航空一架同型機在起飛後墜
毀，導致189人罹難，由於今次客機出事前曾經出現異
常俯衝及爬升，與獅航空難前情況相似，令人質疑今次
空難與上次一樣，是客機本身系統問題引致。多家航空
公司相繼宣佈停飛同型客機，多國民航部門更決定禁止
737-MAX 8甚至同系列客機進出當地領空。
節自︰《埃塞墜機157死 8中國乘客包括1港人》，

香港《文匯報》，2019-3-11

持份者觀點
1. 中國民航局︰鑒於兩起空難均為新交付不久的波音
737-8飛機，且均發生在起飛階段，具有一定的相似
性，本着對安全隱患零容忍、嚴控安全風險的管理
原則，為確保中國民航飛行安全，要求國內運輸航

空公司於2019年3月11日18時前暫停波音737-8飛
機的商業運行。

2. 新加坡民航局︰因應737-MAX 8客機在5個月內發
生兩宗空難，決定下令當地航空公司停用737-MAX
系列客機，並禁止相關型號的客機進出新加坡領
空。

3. 美國總統特朗普︰本來沒必要停飛737-MAX系列，
波音也是非常出色和努力的企業，但需首要顧及美
國人民安全，期望波音盡快完成調查。

4. 香港民航處︰暫時禁止所有波音737-MAX型號飛機
進出或飛越香港。有關臨時禁制由3月13日本港時
間下午6時起生效，直到另行通知。有關臨時禁制僅
為預防措施，以確保航空安全和保障公眾。

多角度思考
1. 空難發生後，不少國家和地區指意外與印尼獅子航

空的事故相似，故停飛同類型的客機，亦有國家和
地區指沒證據顯示該類型客機不適合飛行，故不採
取行動，你較認同何者？

2. 有評論指是次事件嚴重影響波音公司的業務，甚至
影響全球的航空業發展，試解釋這個看法。
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去年10月，理大學生代表不滿校方多次
除去張貼在民主牆上的「港獨」言論，前往
大學辦公室要求交代，並阻止兩名學校高
層離去。理大學生紀律委員會近月嚴懲涉
事學生，其中碩士生何俊謙被開除學籍。
事件本是一件校園違規的暴力事件，但
何俊謙卻硬將事件添上「港獨」色彩，企
圖淡化事件的暴力成分，以「港獨」主張
轉移視線，甚為可恥和可悲。一群不知悔
改的學生，早前舉行了所謂「聲援被害學
生集會」，參與者龍蛇混雜，「社民

連」、「人民力量」、「學獨聯」、「學
生動源」均有代表出席，更有一批人大肆
高舉「港獨」旗幟，「聲援」背後，目的
不言而喻。
其實，一班具備所謂大學學歷的學生，竟

對香港的主權問題都不清不楚，在校園舉辦
這類帶「港獨」色彩的集會，實在是反映出
香港教育制度的嚴重缺失。要從根源鏟除大
學生的「港獨」思想，在大學課程中加入基
本法的課程，實在是刻不容緩。
首先，憲法是一個國家的最高法律，具有

高度的原則性和概括性，是一個國家制訂所
有法律的基本原則。沒有憲法，社會不僅不
能和諧發展，就連基本人權也可能不獲保
障。香港是中華人民共和國的一部分，理應
以中華人民共和國憲法為憲法，但因香港的
情況特殊，在「一國兩制」的情況下，基本
法便是香港的憲制性文件，香港的一切法律
必須以不違背基本法為依歸。
認識了基本法對香港特別行政區的重要

性之外，大學生便應開始學習基本法的精
神。國家致力於維護國家統一和領土完

整，為了保持香港的繁榮和穩定，在恢復
對香港行使主權時，特意設立香港特別行
政區，按照「一國兩制」的方針管治。
基本法又訂立了特區政府的結構藍圖，

訂明政府的責任，行政長官、行政機關、
立法機關、司法機關的職權及其限制，還
有清晰的介紹。例如第四十三條至九十六
條，就概述了在行政主導的系統中，四個
機關的權責。同時，基本法也概述了中央
政府與特區政府的權力劃分。特區政府是
中華人民共和國中享有高度自治的地方行

政區域，直轄於中央人民政府。
大學管理階層面對校園內的「港獨」思

潮，多年來束手無策，任由歪風傳播。如
管理階層能下定決心，安排一些關於基本
法的課程，學生自會明白到特別行政區的
自治程度已是極高，遠超內地的其他地方
行政區域。有效地推行基本法教育，能令
大學生們明白「一國兩制」對香港的重要
性，實在是大學生一道對付「港獨」的良
藥。 ■李偉雄

福建中學（小西灣）助理校長
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埃航嚴重空難埃航嚴重空難 波音波音737737-MAX-MAX禁飛禁飛

增基本法課程 良藥根除「港獨」

知多點
去年10月，印尼獅子航空曾發生類似的空難，當時飛機在起飛後不久即墜入大海，事後調查發

現飛機儀表發生故障，內置的保護系統誤以為飛機失速，一直把機頭壓低，導致飛機掉入大海。

■■空難發生後空難發生後，，各地紛紛禁止波音各地紛紛禁止波音
737737-MAX-MAX客機飛過領空客機飛過領空。。圖為埃圖為埃
航的同類型客機航的同類型客機。。 資料圖片資料圖片

■■國家藥品國家藥品
監 督 管 理監 督 管 理
局今後將對局今後將對
疫苗進行嚴疫苗進行嚴
格監管格監管。。

資料圖片資料圖片


